



Universidad del Mar

Campus Huatulco

Política Exterior Feminista en México: Una
estrategia política para las elecciones de 2024

T E S I S

Que para obtener el Título de
Licenciada en Relaciones Internacionales

Presenta
Nadia Jazmin Martinez Garcia

Director de tesis
Dr. Alberto Lozano Vázquez

Bahías de Huatulco, Oaxaca, agosto 2024.

Introducción

Marcelo Ebrard Casaubón es un actor político racional, lo que en la filosofía política clásica y aristotélica se conoce como un *zoon politikón*. Desde que asumió la Jefatura de Gobierno del entonces Distrito Federal, ha declarado que tiene un solo objetivo, llegar a la presidencia de México. Desde ese momento, cada una de sus acciones estuvieron marcadas por una racionalidad político-electoral. Cada iniciativa, como el programa “Prepa Sí”, su combate al cambio climático o la creación de la Política Exterior Feminista de México (PEFM), ha formado parte de sus herramientas para alcanzar su objetivo. Por ello, aunque el escenario sea distinto (ya sea como Jefe de Gobierno o Secretario de Relaciones Exteriores), su interés continuó en la misma dirección: ser el funcionario público de más alto rango en México.

Con la frase “nuestro gobierno es feminista y por tanto nuestra Política Exterior (PE) también lo será”, Ebrard Casaubón anunció ante la comunidad internacional que el Estado mexicano adoptaría una Política Exterior Feminista (PEF). Esta política fue presentada de manera formal el día nueve de enero del año 2020 durante la XXXI Reunión Anual de Embajadores y Cónsules del Servicio Exterior Mexicano (REC).

Pero ¿qué tan feminista es la Política Exterior de un gobierno que no ha conseguido disminuir los niveles de violencia de género, como son los feminicidios? ¿Podría nombrarse feminista un gobierno que decidió abstenerse en una votación internacional para expulsar a un país transgresor de los derechos de las mujeres de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer?

Desde un punto de vista de Elección Racional pura, las preguntas anteriores podrían resultar irrelevantes para un actor racional ya que, su preferencia fija es el poder, y, en la búsqueda del poder, este podría no tomar en cuenta el contexto, la moral o los valores. Por tanto, se centrará sustancialmente en emprender una acción que le permita satisfacer su objetivo político. Por lo tanto, no es relevante si el discurso no concuerda con la realidad del país o si hay una ruptura entre el gobierno federal y los movimientos feministas.

Debido a lo anterior, la PEF en México presenta diversas distorsiones. Por ejemplo, al analizar sus cinco principios,¹ no queda claro si se está promoviendo una PEF o una diplomacia feminista, dos áreas que, aunque similares y complementarias, no son lo mismo. Además, asumir la paridad dentro de una institución sin apostar por la transformación de las estructuras sociales al interior del país, no logrará la construcción de una sociedad libre de violencia.

Por tales razones, existen dudas respecto a si la PEF es en efecto una política diseñada para transformar la sociedad mexicana y en consecuencia la estructura internacional o, si únicamente es una narrativa y una estrategia por parte de un actor político que tuvo como principal objetivo figurar como candidato presidencia en el año 2024. Lo anterior, se sustenta en que, primero, la propia SRE atribuye al entonces Canciller la PEF; segundo, en diversas ocasiones, este actor político ha usado los temas de género como una marca personal para autodenominarse como “un hombre feminista”; tercero, su racionalidad político-electoral ha estado presente desde el año 2006; cuarto, como pre candidato, mencionó que, de ganar las elecciones, seguiría impulsando la PEF; y quinto, como Canciller, Marcelo Ebrard carecía de un margen amplio de acción para implementar estrategias que impactaran en el ámbito interno, por tanto, debía hacer uso de sus facultades como Secretario de Relaciones Exteriores.

Es así como, la presente investigación tiene como objetivo analizar los elementos que hacen que la Política Exterior Feminista de México sea una estrategia política usada por un actor político con el fin de conseguir más audiencias simpatizantes a su campaña con el fin de convertirse en el candidato de un partido político por la presidencia de la República mexicana. De este objetivo se dependen los siguientes objetivos específicos:

1. Identificar a un actor que contribuye a que la PEFM sea una estrategia electoral;
2. Analizar porqué la PEFM tiene una racionalidad electoral y cuáles serían los costos y beneficios de esta; y,
3. Analizar los logros y áreas de oportunidad de la PEFM durante el periodo 2020-2023.

¹ La PEFM está sustentada en cinco principios: 1) política exterior con perspectiva de género y agenda feminista exterior plus; 2) una Secretaría de Relaciones Exteriores paritaria; 3) una SRE libre de violencia y segura para todas; 4) la igualdad se ve, y 5) la SRE es feminista interseccional.

De este modo, la hipótesis que se plantea es que la Política Exterior Feminista de México de la SRE es una estrategia política cuyo objetivo es afianzar votos de mujeres y simpatizantes de la agenda género con el fin de que su titular sea el candidato del partido MORENA que contienda en las elecciones presidenciales de 2024.

Para realizar el testeo de la hipótesis se utiliza el método de Rastreo de Procesos (PT por sus siglas en inglés: *Process Tracing*) en su variante de *construcción de teoría*. Este método pertenece a la rama de técnicas cualitativas y es útil para explicar “por qué y cómo suceden determinados fenómenos sociales y políticos” (Cortez y Solorio, 2022, p. 60). Y, a diferencia de los métodos cuantitativos, el PT “pone énfasis en las muchas y complejas causas de un resultado específico (Y) y no tanto en los efectos de una causa específica (X)” (Cortez y Solorio, 2022, p. 62).

Para explicar la relación entre la variable dependiente y la independiente se debe diseccionar el mecanismo causal (acciones + actores = mecanismo causal) e identificar los actores, entidades, categorías y subcategorías que están presentes en el fenómeno de estudio. Al mismo tiempo, es importante establecer el marco temporal en el que se desarrolló dicho fenómeno, ya que esto permitirá agilizar la recolección de información (ya sea por medio de entrevistas, periódicos, textos académicos y bases estadísticas) e identificar los eventos que lo dotan de sentido.

Por otro lado, para apoyar en el testeo de la hipótesis, también se utilizó el análisis del discurso, principalmente para identificar si en la narrativa discursiva de Marcelo Ebrard en la plataforma digital X (antes Twitter) estaba presente la PEFM. Esta técnica es útil para analizar cualquier forma de comunicación, como son “programas televisivos o radiofónicos, artículos en prensa, libros, poemas, conversaciones, pinturas, discursos, cartas, melodías, reglamentos” (Hernández, Fernández y Baptista, 1991, p. 301) y redes sociales.

En el contexto de la presente investigación, se realizó el análisis de las publicaciones de Marcelo Ebrard Casaubón en la red social X. Para ello, se seleccionó como muestra a los tuits desde diciembre de 2018 a septiembre de 2023, ya que, en 2019 fue cuando el exsecretario asumió su cargo como Secretario de Relaciones Exteriores, mientras que, en el mes de septiembre de 2023 fue cuando se dieron a conocer los resultados de la encuesta interna del partido Movimiento Regeneración Nacional (MORENA).

En este sentido, las subcategorías que se seleccionaron para analizar la muestra son: feminista, mujeres, género, política exterior, igualdad, equidad, feminismo, feministas, LGBT, presidente, perspectiva. Cada una de estas subcategorías es de utilidad para identificar si en la estrategia de comunicación digital de la plataforma X hay mensajes dirigidos a micro segmentos que puedan identificarse con posturas feministas en la política exterior mexicana.

Pero ¿por qué X y no Facebook? Principalmente porque X tiende a tener una audiencia más activa y comprometida en discusiones políticas y sociales en comparación con Facebook. Además, las y los usuarios de esta plataforma suelen participar en debates públicos y expresar opiniones de manera más directa y concisa. Por otro lado, X generalmente ofrece una API (*Application Programming Interface*) más amigable y accesible para la recopilación de datos en comparación con Facebook.

Lo anterior facilita la obtención de un gran volumen de datos para el análisis, lo que permite una investigación más exhaustiva y detallada del discurso del actor político en cuestión. Por último, los *hashtags* y las tendencias en X juegan un papel importante en la organización y difusión de temas específicos. Por ello, analizar los *hashtags* utilizados en los tweets relacionados con el actor político puede proporcionar información valiosa sobre las tendencias y debates actuales en torno a estos temas.

El presente trabajo está dividido en tres capítulos. El primero de ellos se centra en explicar el marco teórico-metodológico, el cual se subdivide en Política Exterior (área de estudio), feminismos (teoría) y Rastreo de Procesos (PT). Respecto al área de estudio, en primer lugar, se explica el concepto, los elementos que forman parte de la Política Exterior y los principales puntos del porqué esta subdisciplina ha estado históricamente influida por una visión masculina. Luego, el segundo apartado explica los feminismos como parte de las teorías de la disciplina de Relaciones Internacionales, ya que, es esta teoría la que permite comprender la importancia de analizar desde otra óptica el escenario internacional y las dinámicas que lo integran. Finalmente, este primer capítulo aborda con mayor profundidad el método de rastreo de procesos, iniciando con su concepto, utilidad, partes que lo integran y su variante de construcción de teoría.

El segundo capítulo profundiza en el concepto y elementos que deben tomarse en cuenta en el momento que un gobierno comienza con el diseño de su Política Exterior Feminista. Además, aquí se establece la diferencia que existe entre la PEF y la diplomacia feminista, ya

que en diversos trabajos e incluso entre gobiernos se ha percibido un uso indistinto de ambos conceptos.

El tercer capítulo define los actores, entidades y actividades involucradas entre la variable dependiente e independiente. La finalidad es discernir y construir los mecanismos causales que ayudarán a establecer si existe relación entre ambas variables. Para ello, una herramienta que se emplea es el análisis de notas periodísticas, ya que son estas las que permitirán construir dichos mecanismos. En este sentido, el marco temporal que se ha establecido es a partir de que Marcelo Ebrard toma posesión de la jefatura de gobierno del entonces Distrito Federal (DF) en el año 2006 hasta el siete de septiembre de 2023, fecha en que se dan a conocer los resultados de la encuesta interna de MORENA.

Para finalizar, es importante establecer que el presente trabajo tiene dos contribuciones principales. La primera es que plantea un área fértil que podrá utilizarse para analizar la PEF de otros países y así, identificar si existe (o no) una racionalidad político-electoral tras su adopción. Respecto a la segunda, el trabajo permite identificar las áreas de oportunidad que la Política Exterior Feminista de México tiene en su etapa de diseño e implementación y la importancia de acompañarla de una diplomacia feminista. Dicho análisis será de utilidad para las y los tomadores de decisiones que tengan como objetivo continuar impulsando una política de este tipo. Además, abre la posibilidad de que más investigadoras e investigadores, así como organizaciones de la sociedad civil, abonen a la categorización de las diferentes políticas exteriores feministas y los elementos mínimos con los que debe contar.